

## Educación religiosa

### XIV.--Enseñanza de la Historia Sagrada

*La historia y la educación*—La historia es la narración verídica de los hechos de la humanidad; ella nos cuenta todo el proceso que el hombre ha seguido para llegar a conseguir ese progreso material que hoy tanto nos deslumbra y el adelanto intelectual que tanto nos sorprende. También nos habla la historia, de las luchas que el corazón humano ha sostenido para adquirir su perfeccionamiento y las batallas que ha librado para conquistar su progreso moral.

Aunque se pretenda que la historia no puede hacer nada en cuanto a las buenas costumbres, su enseñanza marca a la humanidad presente el camino que la pasada siguió para ser buena o mala; es un cúmulo de experiencias que ante nuestros ojos se presenta y nos dice a grandes voces lo que nuestros antepasados hicieron para llegar al conocimiento y a la práctica de la verdad y del bien, para alentarnos a seguir ese camino y progresar en él y no perder el tiempo en ensayos y tanteos inútiles.

La historia es una escuela donde el pasado da sus lecciones al presente y nos previene, mediante la contemplación de los defectos viejos, de los males del porvenir.

*La historia y la Religión*.—El cristianismo tiene también un proceso que él siguió en su desarrollo, crecimiento y extensión por todo el mundo; un proceso que indica cómo se apoderó de casi toda la humanidad y, puliendo el corazón del hombre, llegó a dominar sus acciones; un proceso que nos dice la manera cómo, siendo un granito de mortaja, desarrolló en árbol fecundo, cuyas ramas cobijan toda la faz de la tierra; en fin, un proceso que nos muestra cómo su origen se remonta hasta el principio de los tiempos: este proceso de nuestra santa Religión se llama la *Historia Sagrada*.

La historia sagrada, es la historia o la narración de todos los hechos verídicos que han influido en el principio, en el desarrollo y en el crecimiento de la religión cristiana. Y si es útil y necesario conocer las verdades de la Religión, también lo es el conocimiento de todo cuanto con Ella tiene relación, sobre todo en lo que a su origen y fundamento se refiere, esto es su historia.

### Las lecciones de historia sagrada

*La historia sagrada ayuda a la enseñanza de la doctrina cristiana*.—La enseñanza de la doctrina cristiana es algo árida para los niños; las verdades y los misterios de nuestra Religión son cosas muy abstractas para las inteligencias infantiles, por eso conviene que mezclemos

los relatos históricos con la enseñanza de los dogmas religiosos.

He aquí un ejemplo: Para enseñar a nuestros hijos muy pequeños el respeto y veneración que debemos a la Santa Cruz, comenzaremos por mostrarles una imagen del Crucificado (sea escultura o dibujo) y les narraremos, a la ligera, como Dios para salvarnos envió desde el cielo a su hijo, Jesucristo, el cual se hizo hombre y murió en una cruz, y que por eso *«Todo fiel cristiano está muy obligado a tener devoción de todo corazón a la santa cruz... por lo tanto nos hemos de acostubrar a signarnos y santiguarnos, haciendo tres cruces... etc.»*

Otro ejemplo: Ante los cuadros del bautismo de Nuestro Señor, el de la última cena y el de las bodas de Caná, se les hará a los niños una pequeña narración de esos hechos y se les dirá que Jesucristo instituyó en esas ocasiones los sacramentos del bautismo, la Santa Eucaristía y el matrimonio; y que, además de esos tres, instituyó también otros cuatro que son: la confirmación, la penitencia, la extremaunción y el orden sacerdotal. Así se enseñarán los siete sacramentos de la Santa Iglesia con ayuda de la historia sagrada.

El mejor procedimiento para enseñar la doctrina cristiana por medio de la historia sagrada es la presentación de cuadros de asuntos bíblicos a los niños. Primeramente se observará y explicará las figuras que el cuadro contiene; después se les narrará la historia que representa, y por último se deducirá de él la verdad religiosa que se trata de enseñar. Así:

1º—Se presentará a la vista y observación de los niños un cuadro de la "Anunciación".

2º—Se les explicará: esta es María Santísima, antes de ser madre de Jesucristo: este el Arcángel San Gabriel quien vino del cielo a decirle a la Virgen Santísima que sería madre de Jesucristo; y se les completará la historia de lo que el referido cuadro significa.

3º—Se les hará conocer el misterio de la "Encarnación", diciéndoles que Jesucristo bajó del cielo a la tierra, *«que fue concebido por obra del Espíritu Santo, y que nació de Santa María Virgen»*, etc. hasta enseñarles todo el Credo.

*Consejo*.—Así como el Catecismo es el librito que no debe faltar en las familias, así la *Historia Sagrada pequeña*, ese librito tan útil, sencillo y barato, no debe faltar tampoco en ningún hogar cristiano. Todas las tardes deben leer en casa los niños una lección de historia sagrada, esto les ayudará no sólo en el aprendizaje de la doctrina cristiana sino también en la lectura mecánica.

Z. Z.

## ALEX

Alta, flexible, esbelta, delicada, espiritual. Porte distinguido y lleno de dignidad. Modales armónicos, signo inequívoco de una profunda intuición de la belleza netamente artística.

Su alma entera, de la más noble estirpe, reside en los ojos, dos ojos espléndidos de mirada límpida y serena, cuya expresión varía sucesivamente merced a los movimientos inconscientes de las pobladas pestañas y de los impecables arcos de sus magníficas cejas.

Un encanto singular trasciende de toda su persona, que obliga a observar con atención sus menores movimientos, sus gestos más imperceptibles, porque en ella todo es interesante y expresivo, desde su frente noble y pensadora, hasta sus botinas de gusto irreprochable.

Su voz, de timbre delicado, adquiere en ciertos momentos un tono de dulzura y de bondad tan sinceramente sentidas, que penetra en el alma llenándola de extrañas emociones.

Estando a su lado no es posible sustraerse al ascendiente de su innegable superioridad, que a un tiempo intriga y subyuga sin provocar sentimientos de humillación ni de pena, porque ella posee el secreto de dominar por medio de la dulzura y la gentileza.

Jamás he encontrado inteligencia y corazón mejor equilibrados. Su divisa parece ser la misma de Antonino Pío: "aequanimitas". Sorprende, en verdad, oírle razonar acerca de los tópicos más difíciles, por la clarividente naturalidad con que llega a conclusiones llenas de sabiduría y buen sentido.

Pero por encima de tales prendas sobresalen su amor a la independencia, que determina la carencia de prejuicios y la más completa lealtad a sus convicciones, su desprecio a las falsas grandezas y al dinero, su perfecta tolerancia con las opiniones y errores de los demás, una generosidad fuera de toda ponderación, muy en armonía con los demás sentimientos que viven en su alma, ingenuamente bondadosa, compasiva, leal y sincera, iluminada por los divinos destellos de una estrella solitaria que brilla en un cielo de esperanza: su ardiente fe en Dios.

He aquí el retrato de mi amiga Alex.

M.

## Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS  
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

## Mortuorias

El sábado anterior falleció en el Asilo Chapul donde lo había llevado cruel dolencia don Leonardo Lavorito, súbdito italiano que contaba con 39 años de edad. Fué un artesano digno y honrado que formó un hogar, donde hoy lo lloran cuatro angelitos y una viuda inconsolable.

El entierro muy concurrido se verificó a las 5 p. m. El cadáver fué colocado en una elegante caja, suministrada por la Empresa Polini, quien envió la carroza «La Caridad», fué conducida por soberbio tronco de caballos ricamente enjaezado.

Enviaron coronas don Luis Lavorito, el Cónsul italiano don Felice Scaglietti, el Lic. don Carlos M. Salazar y señora, Don Garibaldi Maranquello, don Francisco Mainieri, don Q. Severini, don Carlos Roselli, don Luis Vitale y don Vicente Bruno.

Paz a sus restos!

## La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,  
TES,  
CAFES  
Y CHOCOLATES.

## Una reunión de confianza

El sábado en la noche hubo una reunión de confianza en casa del estimado amigo don Mariano Durán, a la cual fueron invitados sus amistades y familiares.

A las 8½ empezaron a llegar los invitados y los felices esposos Durán Escalante, lo mismo que sus estimados hijos, con la amabilidad y cortesía que les caracteriza recibían en la puerta a los concurrentes.

Durante la reunión hubo varios números de canto, recitación y música, habiendo tomado parte en los números de canto los señores siguientes: don Aurelio Castro, don Roberto Azuola, don Santiago Durán E., don Carlos Millett, don Francisco Mendiola, don Mariano Durán E., don Hernán Quirós y la señorita Lolita Castegnaro.

En las recitaciones tomaron parte las estimables señoritas María Luisa Escalante, Berta Céspedes y los señores Alfredo Saborío, Alejandro Aguilar Machado y don Efraín Sáenz Cordero; y en los números musicales, don Eduardo Azuola y el competente profesor Castegnaro.

Fueron espléndidamente obsequiados los asistentes y hubo mucha animación.

A las 12 de la noche se retiraron todos muy satisfechos y agradecidos por las atenciones de que habían sido objeto.

## Sociales y personales

Don Eloy Truque se encuentra ya restablecido de su dolencia.

Regresó de Juan Viñas el joven José M<sup>a</sup> Macaya.

Guarda cama hace varios días don Gerardo J. Pinto.

La señora doña Raquel González de Herrera continúa mejor.

Delicado de salud se encuentra don Enrique Mangel.

Una de las niñas del estimado amigo don José María Vargas se encuentra enferma.

Llegó de la Boca de la Barranca don Ricardo Nanne.

La estimable señora doña Natalia C. v. de Echeverría se encuentra hace varios días delicada de salud.

En la Casa de Salud del Doctor Rodríguez fué operado ayer don Juan Giusti.

### LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reúne muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

### Don Ángel Orozco

Este ameritado maestro, director de una de las escuelas más importantes de esta metrópoli, continuará en su puesto.

Gracias a las gestiones de un grupo de amigos del señor Orozco ante el señor Ministro de Instrucción Pública y del Jefe administrativo, las pequeñas diferencias surgidas con motivo de la renuncia, han sido arregladas.

Nos alegramos tanto por el señor Orozco, como por el buen criterio de las autoridades escolares.

### DÓS FIESTAS

A las siete y media de la noche del sábado último se improvisó en casa de los estimables esposos don Bolívar Sáenz y doña Eligia de Sáenz, una fiesta íntima que resultó muy animada y concurrida.

Los invitados se retiraron como a las doce de la noche, llevando muchos y agradables recuerdos de tan simpática fiestecita.

Ayer un grupo de las numerosas amistades de la simpática señorita María Antonia de la Torre, marchó, por invitación de ella, a saborear unas exquisitas melcochas al laguito de Amón, lugar en donde pasaron los invitados verdaderas horas de solaz.

### Notas de Alajuela

El hogar Montenegro-Pinto está de plácemes con la llegada de su primogénita.

Reciban los padres nuestras felicitaciones.

### Tipos de cambio

Londres.—375%  
New York.—390%

## NUEVA ERA, diario de la mañana

Nos complacemos en comunicar a nuestros agentes, anunciantes, suscriptores y público en general, que acatando a las reiteradas instancias que se nos han hecho, nuestro periódico a partir del 1º de agosto en adelante aumentará su formato, pasará a ser diario de la mañana y atenderá extensamente la sección informativa. Con todo y que es sin innovaciones y mejoras significarán para nosotros un considerable aumento en los gastos de la Empresa, el actual precio de suscripción—\$ 1.00 mensual—no será alterado en lo más mínimo, esperando que el pueblo costarricense dispensará su apoyo decidido a este diario, único de verdad independiente, que no sacrifica su libertad de acción a conveniencias especulativas, que no acepta de Gobiernos o compañías poderosas, subvenciones con apariencias de "contratos" ni en ninguna otra forma, porque no quiere nada que entrase en sus columnas la franca emisión de la palabra, real y honradamente expresada.

## EXPORTACION DE CAFE

De conformidad con el artículo 5º de la Ley N° 3 del 28 del corriente, se avisa a los exportadores, que el café que salga del país antes del 31 de agosto entrante, solamente pagará impuesto reembolsable. Después de esa fecha registrará el impuesto fijo de \$ 1.50 por cada 46 kilogramos.

Ministerio de Hacienda y Comercio.

San José, 30 de julio de 1917.

## Ministerio de Hacienda y Comercio

Queda abierta la suscripción pública para

### BONOS DE ESPECIES FISCALES

a que se refiere la Ley N° 6 de 16 de julio en curso. Aunque la cantidad autorizada es de \$ 2,500,000,000, el Gobierno ha dispuesto emitir por ahora solamente

**\$ 1,000,000 00**

en bonos de MIL COLONES cada uno.

El suscriptor puede enterar la suma correspondiente en cinco mensualidades iguales. El bono será entregado una vez cubierto totalmente su valor.

La Contabilidad Nacional está encargada de atender la suscripción pública y de dar toda clase de referencias.

San José, 26 de julio de 1917.

### LUCTUOSA

Después de larga y penosa enfermedad entregó su alma al Creador el estimado amigo don Santiago Chamberlain.

Que descanse en paz el amigo que nos deja y reciba la familia doliente nuestro más sentido pésame.

### Notas cortas

Procedente de Grecia estuvieron en ésta, la semana próxima pasada, el Presbítero don Gabriel Arroyo, la Srita. María Angela Sarrano y Dña. Nicolasa Bolaños de Bolaños.

El Sr. Dn. Manuel Guerrero que estaba gravemente enfermo en el Naranjo fué trasladado ayer, con mucho cuidado, a ésta. Se encuentra en la casa de su Sra. madre. Su estado es peligrosísimo. Elevamos al Cielo nuestra plegaria para que recobre la salud cuanto antes.

Ayer visitamos en el Hospital al joven Mayorista don Antonio Forn que en día pasado sufrió una operación en un dedo de un pie, y nos alegramos al saber que sigue muy bien.

Para Guatemala saldrá nuestro buen amigo don Raul Bonilla. Su viaje es de carácter comercial. Al regresar visitará las demás repúblicas hermanas. Le deseamos el mayor éxito en su gira.

Mañana habrá función en el Teatro Trébol a beneficio de la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul.

"La Gaceta" de ayer registra el decreto del Congreso Constitucional, ya refrendado por el Ejecutivo, que establece el impuesto de \$ 1.50 oro americano por cada 46 kilogramos de café que se exporte de la república.

### La fiesta patronal en San Pedro de Montes de Oca

Como estaba anunciado, la fiesta resultó espléndida. El espíritu religioso de este cantón no ha pasado a la historia del olvido. Al contrario, nos dice que sus habitantes son personas que no se ruborizan de dar públicamente muestras de la fe sincera de un corazón convencido en las verdades cristianas que nos legó Cristo por medio de su divina doctrina transmitida a nosotros por las fuentes sagradas de la Santa Biblia, libro inspirado por el Espíritu Santo, y la Tradición. No cabe duda que gran ejemplo digno de imitarse nos dieron a todos los que de otras partes concurrimos a esta preciosa fiesta llevada a cabo con tan feliz resultado por el celo ferviente de su Cura el apreciable sacerdote Don Fermín Boladeras.

Antes de las 9 a. m. salió la procesión con el Santo Patrón, teniendo efecto ésta al rededor de la plazuela que está en frente de la Iglesia.

El Ilmo y Rvdm. Sr. Obispo se encontraba en la Casa Curial, de ahí bajo palio se dirigió al Templo Parroquial recientemente reconstruido. Pues recordarán los lectores que esta iglesia fué muy dañada por los temblores de Abril de 1910 quedando en un estado peligrosísimo. El Sr. Obispo al llegar a la portada de la iglesia comenzó la bendición del Templo y acto continuo se comenzó la Misa Semi-Pontifical. Fué oficiado el Santo sacrificio de la misa por el Presbítero don Ricardo Scheuffgen, acompañándole de Diácono el Presbítero Dn. Juan Odendohl y de Subdiácono el Presbítero Dn. Guillermo Henríken.

A la derecha del Ilmo. Sr. Obispo estaba, el Pbro. don José Calderón y a la izquierda el Pbro. don Mariano Zúñiga. El sermón estuvo a cargo del señor Obispo; de nuevo tuvimos la dicha de oír la palabra convincente del Ilustre Prelado, esa palabra que sale de un alma llena de amor al rebaño que Dios le ha confiado, la cual al llegar a los corazones de los oyentes cae como rocío que refresca nuestras creencias marchitas por el sol abrazador del indiferentismo religioso de nuestros tiempos. Este mal tan arraigado en nuestra querida patria, parece no existir en Montes de Oca, y lo digo porque los hechos hablan. A la celebración de la Santa Misa no sólo asistió el pueblo fiel sino también el Jefe Político Sr. Zavaleta y las demás principales autoridades del cantón; y me complacía en verlos porque no siguen el mal ejemplo que dan muchas personas que a la hora de las principales partes de la Santa Misa permanecen parados como si estuvieran en un lugar profano; las autoridades de Montes de Oca no, ellas comprenden que son representantes de un pueblo católico y que su corazón les dice que ellos también son católicos.

Reciban las más sinceras felicitaciones por el feliz éxito de esta preciosa fiesta el señor cura, señor Jefe Político y demás autoridades y en general, a los habitantes de Montes de Oca que han dado pruebas verdaderas de católicos convencidos.

CRONISTA

### Ultimos cablegramas

N. YORK, 29.—Entrevistado Nansen, dijo que Noruega sufre terriblemente. Ha perdido la tercera parte de sus buques y seiscientos de sus marineros. Puede protestar pero no disparar. Cada barco que se hunde constituye una violación del internacionalismo. Hay gran necesidad de subsistencias.

PETROGRADO, 29.—Dice La Gaceta que Lennine está escondido en Kronstadt a guisa de prisionero. Dice el Ministro de Justicia que posee pruebas de un complot alemán contra Rusia.

COPENHAGUE, 29.—Oficial: vapor noruego Thorsdal hundido; salvados 20 de los tripulantes. También el velero Voarbad. Tripulación salvada.

## La solemne fiesta de ayer en Aserri

Las fiestas de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en el salón de sesiones del ayuntamiento de aquella villa, resultaron como era de esperarse, y como nosotros lo presumíamos; espléndidas, reveladoras de una inmensa piedad y de un acendrado y filial amor al divino Jesús, que de ayer en adelante presidirá y guiará por amplio camino de progreso y felicidad a aquel pueblo que de manera tan solemne y hermosa lo ha hecho su protector y su señor, dando de esta manera un bello ejemplo de sumisión al Rey de los Reyes; digno de ser imitado y seguido por todos los demás cantones de la República.

Para hacer a conciencia una, que llamaremos crónica de aquellos festejos, necesitaríamos en verdad, muchas cuartillas y más que todo, mucha memoria para poder retener en nuestra imaginación todos los detalles y pormenores y demás agradables sorpresas que sentimos ayer al trasladarnos a la simpática villa de Aserri, que ha puesto todos sus destinos bajo la tierna y amorosa égida del Sagrado Corazón de Jesús.

Al empezar estas notas, sean nuestras primeras palabras de elogio y admiración para el señor Cura don Tobías Barquero, valiente y decidido apóstol de la causa de Cristo y de su inmortal Iglesia, a cuyas iniciativas y empeños incansable se debe el triunfo alcanzado ayer.

También hemos de trazar la frase de elogio para todos los miembros del Cuerpo Municipal, que de manera tan espontánea y tan llena de espíritu cristiano, interpretó el sentir y los anhelos de la comunidad al acordar, por unanimidad de votos, la entronización de Jesús en el recinto de sus deliberaciones, es decir, en la casa del Pueblo; y secundando en todos los momentos de manera franca y decidida los esfuerzos del Padre Barquero, que deseaba hermanar en una sola festividad dos grandes acontecimientos, dignos de recordación cariñosa en el Cantón de Aserri; cuales son, la consagración del Templo Parroquial, efectuada el 29 de julio de 1916 y la entronización del Sagrado Corazón de Jesús, que en igual fecha, 29 de julio de 1917 se ha llevado a feliz realización en medio de la más grande satisfacción y alegría de los vecinos.

Los festejos dieron principio el sábado a las 12 m. recorriendo la filarmonía las calles de la Villa, tocando alegres marchas, que llenaban de contento a todos los moradores.

Luego en las primeras horas de la noche, fué rezado un solemne rosario acompañado desde el coro, por una muy selecta orquesta de la capital, que con anterioridad se había trasladado al lugar.

Pero había que esperar el gran día, es decir, el domingo que fué anunciado desde el alba con el disparo atronador de 6 bombetas y

un grandioso repique de campanas, recordando a todos los vecinos de la villa y otros poblados inmediatos, que el domingo era la hermosa fiesta de Jesús, que quiere reinar en el corazón de todos y también proteger y guiar los destinos del floreciente cantón, que ha unido a su historia, día tan glorioso como este de que nos ocupamos.

A las 7 de la mañana dieron principio las funciones religiosas, que estuvieron hermosísimas y en el más perfecto orden; luego se organizó la gran procesión, de la que no podemos en realidad decir nada, porque todo cuanto dijéramos sería pálido, tal fué su hermosura, tal fué la severidad y compostura de este acto.

Abrió el desfile la cruz alta y los ciriales, luego el bellissimo estandarte del Corazón de Jesús obra de gran mérito por la riqueza de la confección en los bordados, llevado por la primera autoridad del lugar, el señor Jefe Político; seguía el estandarte del Corazón de María que fué llevado por el señor Presidente Municipal, obra de igual mérito que el anterior, luego continuaban en hilera, a uno y otro lados los niños y las niñas, haciendo guardia de honor a las imágenes de los Sagrados Corazones de Jesús y María, y seguidos de los estandartes y congregaciones del Carmen, del Rosario y San Francisco, cerrando el imponente cortejo la filarmonía que ha puesto de manifiesto sus grandes progresos alcanzados por sus propios esfuerzos, y la numerosa concurrencia de final.

Terminada la procesión, dió principio el santo sacrificio de la misa, ocupando la sagrada cátedra el Sr. Cura don Tobías Barquero, que pronunció un elocuentísimo y sentido sermón alusivo al acto que se llevaba a tan feliz realización.

A las 12 se canto un solemne Te Deum después del cual se dió la bendición al monumento conmemorativo, levantado frente al Templo; terminada esta ceremonia se dió principio al acto de la entronización, siendo llevada la imagen de la Iglesia a la casa municipal, en una bellísima carroza de flores y palmas en la que sobresalían cuatro encantadores angelitos que sostenían en sus manos la efigie del Salvador en medio de una aureola de flores.

Llegada a la casa municipal esta nueva procesión, ocupó la tribuna en nombre del Ayuntamiento, el señor don José Villalobos, pronunciando un bellissimo y sugestivo discurso, rebotante de sinceridad y afectos cristianos, recibiendo al finalizar, nutridos y entusiastas aplausos; terminada esta salutación, subió una distinguida señorita que recitó una poesía al divino Jesús, también fué bien recibida por el numeroso auditorio congregado en las aceras del edificio.

Después se procedió a la colocación de la imagen en el salón, oyéndose en estos solemnes momentos los armoniosos acordes del Himno

Nacional que fué escuchado de pie, con la cabeza descubierta, entonces fué cuando don Octavio Castro Saborio, en nombre y por encargo especial de la Sociedad Mariana de Caballeros, allí presente, pronunció un vibrante discurso, de índole religioso social, que mereció los generales elogios, por lo claro y hermoso de los conceptos. Así terminó esta fiesta, que ha dejado en todos muy gratos recuerdos.

Pero olvidábamos hacer mención de las finas atenciones de que fué objeto la sociedad Mariana, por parte de todos, y muy especialmente, de la Municipalidad y del señor cura, que la obsequió con un rico y espléndido café, servido en la casa de escuela por las muy cultas y simpáticas maestras del plantel; vivamente agradecidos por tantas bondades y atenciones, nos alejamos de la villa, muy cerca de las 4 de la tarde con el corazón gratamente impresionado.—C. M.

## VINO LEGITIMO para consagrar

Procedente de la viña «Beaulieu Vineyard» (California) y cultivado por el «St. Joseph's Agricultural Institute»

**MOSCATEL (Vino Dulce)**  
**CHABLIS (Vino Seco)**

Precio: ₡ 25.00 la caja de 12 botellas

Este vino ha sido aprobado y recomendado por el Ilmo. y Revmo. Sr. Arzobispo de San Francisco de California

TAMBIEN OFRECEMOS.

## VINO TINTO DE MESA

Zinfandel Superior . . . ₡ 18.00 la caja  
Borgoña Añejo . . . „ 22.00 la caja

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)  
San José

## Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

## Dr. Joaquín Berrocal Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.  
TELEFONO 224

## CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

## FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

## AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus

## COGNAC VALDESPINO

Una sonrisa en  
cada gota

**Nicolás F. Meza**  
Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

ALQUILO por ₡ 35 una casa de madera, higiénica, con inodoro, 350 varas al Este de La Fortunita. Av. 18, cerca al Liceo.

N. MONTERO B.

VENDO un lote de terreno planado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

## CABLEGRAMAS

LONDRES, 27.—Despacho de Petrogrado para el Post, avisa que bajo las medidas radicales adoptadas por Kerniloff para restablecer el orden en el undécimo cuerpo de ejército, una división entera fué volada por su propia artillería en venganza por los insultos sufridos por la tropa leal especialmente la artillería durante los últimos cuatro meses a manos de los pícaros traidores. Los despachos recibidos hoy hacen resaltar la tarea gigantesca de que se ha encargado la nueva democracia de reformar la tropa poseída de pánico e infestada de espías. Se ha nombrado Gobernador de Petrogrado al General Erdille Comandante del undécimo cuerpo de ejército.

PUERTO DEL ATLANTICO, 27.—Acaba de llegar una comisión noruega compuesta de Nansen y otros seis prominentes noruegos para gestionar en la cuestión de los alimentos.

CORFU, 27.—El Gobierno de Servia medita el restablecimiento de su asiento en suelo serbio pasando primero a Salónica donde se encuentran en la actualidad el Rey Pedro, el Kromprinz y los Ministros de Hacienda y del Interior.

AMSTERDAM, 27.—Despachos de las Islas Frisianas que publica el Telegraaf, avisan que destroyers británicos hundieron dos barcos alemanes; dos se llevaron a Inglaterra, otro que fué torpedeado llegó a Denheider. El Weserzeitung dá prominencia a cuantos laboraron una tentativa contra la vida del Kayser contando como fué aplastada. El General Comandante de Altona anuncia que como resultado de investigaciones llevadas a cabo con cuidado, está convencido de que el rumor carece completamente de fundamento.

WASHINGTON, 28.—Francis, embajador en Petrogrado, ha telegrafado que los reveses sufridos en el campo de batalla atan enormemente las manos del Gobierno, porque han demostrado la imposibilidad de mandar el ejército por medio de juntas de soldados y también la necesidad de más estricta doctrina y disciplina. El vapor Vaterland pronto estará listo para el servicio, las reparaciones costaron cerca de un millón de dollars. Micado ha pedido al Congreso 2,500 millones que se emplean en la defensa de la costa.

SHANGHAY, 28.—Se informa que se han librado grandes encuentros en Chengtu, entre la tropa de Kewelchow y Yumman que disputan el dominio de la provincia. La ciudad está ardiendo y los habitantes huyen.

LONDRES, 28.—Informe oficial Inglés. Se efectuaron combates locales nocturnos en la vecindad de Labasville y por el suroeste de Warneton en que sacamos al enemigo de las aldeas y tomamos prisioneros. Esta mañana el enemigo contrató en fuerza y nuestros destacamentos se retiraron a su propia línea. Irrupcionamos con éxito

en la vecindad de Monchy Le prex por el sureste de Labase y el N, Y pres tomando 29 prisioneros, ayer por la mañana los alemanes irrumpieron contra nuestras posiciones por el suroeste de Gouzeacourt, lo que dió por resultado vivísimo combate en que inflingimos al enemigo pérdidas considerables. Faltan unos pocos de los nuestros

PETROGRADO, 28.—Se ha entregado a la fortaleza de Kronstadt un ultimatum de entregar los tres agitadores Bolskeki incluyendo a Roshel caso de una negativa, la isla será bloqueada. Como se considera que la evacuación de Tarnopol se hizo prematuramente, se ha dado orden de recuperarla.

MADRID, 28.—Lona partió para Santander acompañará al rey hasta que hayan terminado las vacaciones del estío. El Presidente de la asociación de la prensa y una comisión de los directores de los diarios estuvieron de visita a Dato para entregarle una enérgica protesta contra la censura amenazando al Gobierno caso persista el regimen excepcional adoptar medidas para defender su decoro y dignidad.

VALENCIA, 28.—Todas las fuerzas militares se han retirado con la excepción de una compañía de infantería. El Bando levantado, el estado de sitio acogido con alegría por el público. Todos los servicios publicos se han normalizado.

SAN SEBASTIAN, 28.—El doctor Moure visitó al monarca. El Alcalde expuso al Rey las aspiraciones municipales especialmente con respecto a la propiedad local Alfonso mostró interés en favorecer la ciudad y ofreció satisfacer las aspiraciones del municipio.

PARIS, 28.—La conferencia de Guerra se acordó retirar tan luego sea posible la tropa de la Entente de la Grecia antigua, Tesalia y del Espireo.

WASHINGTON, 28.—El Comité del senado encargado de asuntos militares, recomendó por unanimidad la concesión de extranjeros para el ejército nacional.

PARIS, 28.—Informe oficial francés. Toda la noche recio cañoneo frente de Cerni y la finca Hurtebriz pero no hubo acción en parte de la infantería en la vecindad de las alturas situadas al sureste de Moronguillos. Los alemanes después de intenso bombardeo, lanzaron cinco ataques. Los repelimos todos por este de Auberive después de breve, pero recio bombardeo, los alemanes encabezados por un oficial lanzaron ataques de sorpresa. Resultó combate encarnizado dejando al enemigo muchos muertos incluyendo al oficial. El cañoneo fué menos violento por ambas riberas del Mosa, resto del frente, la noche pasó calmada.

PETROGRADO, 28.—En su primera batalla los batallones de mujeres tomaron 102 prisioneros. Bochkauova está herido y Skryhlova, el segundo jefe sufre de postración nerviosa, debido a la explosión de un proyectil. Las mujeres cargaron con fiero ímpetu absolu-

tamente sin miedo, lo que avergonzó a tropas vacilantes, fué sin duda su heroísmo que cambió favorablemente la batalla. Los prisioneros mostraron profundo disgusto y sorpresa cuando comprendieron que habían sido capturados por mujeres. El tren que llegó trayendo las mujeres heridas fué muy aclamado. Como resultado de la batalla que se libró entre los agentes del Gobierno y los anarquistas Lenine está otra vez en libertad. E tan presos madama Kolontany la más ardiente partidaria de Lenine y una docena de otros agitadores.

LONDRES, 28.—La extensión de terreno cultivado con trigo, avena y patatas se ha aumentado en 34700 acres.

PARIS, 28.—El jueves un submarino se varó al oeste de Calais, no pudiendo los tripulantes librarlo, abrieron los aljibes y pegaron fuego al submarino. Los tripulantes están presos.

BUENOS AIRES, 28.—Asegura la prensa que de fuente fideigna ha sabido que tan luego concluya la visita de los americanos será nombrado Ministro de Relaciones Exteriores el Diputado radical Sangra. El rasgo más saliente del programa de hoy es el banquete colosal obsequiado a los americanos en la Prince George Hall por el Comité de recepción popular. Se recibieron 700 adhesiones. El contraalmirante Martín obsequió con un almuerzo al almirante Caperton y oficialidad a bordo del Crucero Buenos Aires. Varias fiestas al aire libre se han pospuesto hasta mañana, a causa de la lluvia no obstante el mal tiempo, los marineros americanos pasean por toda la vecindad.

Las calles centrales están tachonadas con los sombreros blancos. En todas partes se les trata con suma cordialidad, muchas veces los transeúntes viendo en dificultades a los americanos por no saber el español ofrecen voluntariamente sus servicios como intérpretes, los portorriqueños y filipinos también ayudan a sus compañeros con su ciencia lingüística. En los círculos bien informados se dice que Alemania aceptará las condiciones impuestas en el reclamo argentino referente al hundimiento de los vapores Toro y Oriana, la respuesta alemana llegará a ésta el lunes probablemente, según parece Alemania había resuelto rechazar varias de las condiciones, pero cambió de opinión cuando supo del estado de ánimo del Gobierno y pueblo argentino.

PARIS, 28.—La conferencia interaliada ha concluido; se ha hecho una declaración de que los miembros de la Entente están más unidos que nunca en defensa de los derechos de los pueblos, particularmente de los Balcanes; están resueltos a no deponer las armas hasta que hayan logrado sus fines, los cuales a la vista de ellos dominan todos los demás y hacer imposible volverse a cometer la agresión criminal de que son responsables los teutones. Respecto todas las decisiones hubo acuerdo unánime. Los ministros y jefes de los varios departamentos dispusieron reunirse en Londres para adoptar las medidas ejecutivas.

WASHINGTON, 28.—El departamento de Justicia examina otras muestras del tafetán inoculado con el germen del tétano y de otras enfermedades por agentes alemanes.

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO  
de JOSE AVILES (a) VALBUENA  
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

## Los exámenes de maestros

La redacción y ortografía de los aspirantes se ha tomado en cuenta

De los aspirantes al título de maestros, un ochenta por ciento serán aplazados.

Se ha pensado en cortar el funcionamiento de la máquina de hacer maestros que desde años viene funcionando y sólo se aprobarán aquellos aspirantes que realmente tengan facultades para el ejercicio de la profesión.

Maestros especiales apenas aprobaron 2 o 3, obedeciendo la desapro-

bación de los demás, más que a la carencia de conocimientos, a la mala redacción y la pésima ortografía, condiciones que nunca se tomaron en cuenta para aprobar los aspirantes al título de maestros especiales.

Entre las personas que se sometieron a examen, se encuentran dos bachilleres, para quienes de seguro se cerraron las puertas para haber continuado sus estudios profesionales.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arnó Maristani & Co.  
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE